

**CAROL ARRIAGA,  
DE MORENA**

# Tardía llegada del INE ante violencia de candidatos contra mujeres

**[ Eloísa Domínguez ]**

◆ Para Carol Arriaga, secretaria de Mujeres de Morena, llega tarde el anuncio del Instituto Nacional Electoral (INE) de crear un grupo interinstitucional para revisar perfiles de candidatos o candidatas que hayan presentado un 3de3 con información falsa sobre posibles actos de diversa índole violencia en el seno de la familia o contra mujeres, y con ello cancelar las aspiraciones.

Arriaga señala que hay una intención del INE de buscar afectar al partido.

“La dedicatoria es contra Morena, pero llega tarde de la confirmación de este grupo, pues no hay tiempo para revisar los perfiles que hayan falseado la declaración 3de3, cuando estamos al cuarto para las doce del arranque formal de la campaña de este año”, señala Arriaga a *Crónica*.

La abogada indica que si bien se aplaude la intención, el recién creado grupo debe mantenerse para el proceso electoral de 2024.

**ACORRALADAS.** “Hay que decir también que hay consejeras acorraladas desde las comisiones del INE”, dice Arriaga a *Crónica*.

El pasado miércoles por la noche, el órgano electoral informó que podrá cancelar el registro de los y las candidatas, cuya información en el formato ‘3 de 3 contra la violencia’ sea falsa.

Las Comisiones Unidas de Igualdad de Género y No Discriminación y de Prerrogativas y Partidos Políticos aprobaron el miércoles integrar un grupo interdisciplinario para verificar que los aspirantes a puestos de elección popular no hayan sido personas condenadas o sancionadas por casos de violencia familiar y/o doméstica, agresiones de género, delitos sexuales, contra la libertad sexual o la intimidad corporal, o sean deudores o morosos alimentarios.



## Candidatos a plurinominales de Morena a San Lázaro son miembros de La Luz del Mundo

RAÚL RAMÍREZ

LATARDEM@YAHOO.COM.MX

**L**a dirigencia de Morena registró como candidatos a diputados federales a dos integrantes de la iglesia de La Luz del Mundo, congregación que es investigada en México por lavado de dinero y cuyo líder, Nassón Joaquín García, fue detenido y acusado en Estados Unidos de abuso sexual de menores, tráfico de personas y pornografía infantil, entre otros delitos graves.

Los candidatos son Emmanuel Reyes Carmona, experredista que busca la reelección como diputado federal -ahora por Morena-, y Hamlet García Almaguer, exfuncionario del gobierno de la Ciudad de México en la administración de Miguel Ángel Mancera y excandidato a diputado por Movimiento Ciudadano (MC) en 2018.

Ambos están en las listas de candidaturas plurinominales de Morena y en posiciones privilegiadas que prácticamente les garantizan una curul en San Lázaro. Reyes Carmona fue registrado ante el INE en la posi-

ción número 8 de la Segunda Circunscripción y García Almaguer en el lugar 15 de la Primera Circunscripción.

*Ambos han sido promotores de la iglesia cristiana de La Luz del Mundo y defensores de Nassón Joaquín García tras su captura en 2019 en California, donde está a la espera del inicio del juicio en su contra.*

Conocido entre sus fieles como "Apóstol de Jesucristo", Nassón Joaquín fue dirigente

desde 2014 de la iglesia cristiana con sede en Guadalajara y que, según la propia congregación, tiene presencia en **60 países y cuenta con 5 millones de feligreses**.

Junto con Nassón Joaquín fueron detenidas otras dos personas en junio de 2019. El Departamento de Justicia de California lo acusó de cometer en Estados Unidos 26 delitos graves, incluido el de coaccionar a personas para obligarlas a participar de actos sexuales y violar a un menor.

A su vez, en diciembre de 2020, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)

informó que **presentó cinco denuncias contra La Luz del Mundo y Nassón Joaquín ante la FGR por operaciones con recursos de procedencia ilícita y evasión de impuestos, tras haber detectado que efectuaron transferencias internacionales a cuentas en paraísos fiscales**.

Se contactó al diputado Emmanuel Reyes Carmona para cuestionarle cuál es su relación con **La Luz del Mundo; Hamlet García Almaguer no pudo ser localizado**.



Emmanuel Reyes - Mario Delgado



# AMLO no aumentará impuestos y ¿Los gobernadores?

**Claudia Villegas**[claudiavillegas@revistafortuna.com.mx](mailto:claudiavillegas@revistafortuna.com.mx)

Twitter: @LaVillegas1



**P**or los resultados en su gestión, la Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, es uno de los funcionarios más cercanas al Presidente López Obrador. Desde que se conocieron en el gobierno de la Ciudad de México, Buenrostro entendió que el factor que determinaba la confianza del entonces Jefe de Gobierno era la entrega de resultados. A Buenrostro le tocó, por ejemplo, garantizar los recursos que necesitaba la administración de López Obrador para construir los segundos pisos sin la necesidad de concesionarlos a empresas privadas, lo que hubiera obligado a cobrar peaje sobre un bien público. Aunque Buenrostro era subalterna de Carlos Urzúa, entonces responsable de la Secretaría de Finanzas del gobierno del Distrito Federal, no fueron pocas las anécdotas en las que López Obrador se dirigía a ella, sin la intermediación de Urzúa. ¿La razón? López Obrador confirmó que Buenrostro cumplía al pie de la letra sus indicaciones como aquella ocasión en la que solicitó el monto de los ahorros con los que se contaba en el ejercicio de un trimestre para continuar con la construcción de los segundos pisos. No fue Urzúa quien entregó los números que esperaba López Obrador, fue Buenrostro. Al llegar a la Secretaría de Hacienda, Raquel Buenrostro recibió la encomienda de hacerse cargo de la Oficialía Mayor justo en el momento en el que se tomó la decisión de centralizar las compras de gobierno. Una vez más, la ahora Je-

fa del SAT siguió las indicaciones al pie de la letra aunque la presión política fue mucha y muy intensa, sobre todo por el gran monto económico que involucra la compra de medicamentos.

Por ello, ahora que reaparece la discusión en torno a una reforma fiscal, la Jefa del SAT recuerda que el Presidente López Obrador no tiene en su agenda el incremento de impuestos y que, ante la petición de algunos sectores de revisar la posibilidad de un cambio tributario, lo mejor que pueden ofrecer es la simplificación de trámites para que el pago sea más sencillo. Así de claro. Sin embargo, hace algunas semanas, el titular de la Secretaría de Hacienda habló de la reforma fiscal, lo que sorprendió porque Arturo Herrera es una voz importante en esta materia y, hasta ahora, los medios teníamos claro que el Presidente no ve con buenos ojos el incremento de impuestos.

El 11 de marzo, los medios destacaron las declaraciones de Herrera durante una entrevista con la agencia Reuters en la que aseguró que estaba en conversaciones con las entidades del país sobre sus necesidades fiscales con el propósito de tomar una decisión sobre las condiciones para realizar una reforma fiscal después de las elecciones. Los analistas comenzaron a hacer cuentas y consideraron que una reforma tributaria podría darle a la economía hasta tres puntos del PIB.

Después, el Presidente López Obrador, sin hacer referencia a las declaraciones de Herrera, aseguró que sí, que se pensaba en una reforma tributaria pero que no estaba

pensando en nuevos impuestos y que, únicamente, se facilitaría el pago de impuestos. Durante la convención de la banca, el Mandatario aseguró que atendería la petición de Luis Niño de Rivera, ex presidente de la Asociación de Bancos de México, de una simplificación en el sistema tributario. López Obrador descartó nuevos impuestos.

**HERRERA Y BUENROSTRO, EL MISMO EQUIPO**

Así la línea de tiempo sobre la discusión en torno a la reforma fiscal llegó a su climax hace un par de días cuando durante la comparecencia de la Jefa del SAT, Buenrostro reiteró que, como ya lo había dicho el Mandatario, la única ruta fiscal sería la de mejorar y simplificar trámites.

Al parecer, al titular de la Secretaría de Hacienda no le gustó que fuera la Jefa del SAT la que recordara la indicación del Presidente López Obrador sobre la reforma fiscal. Entre los cálculos del SAT se encuentra la revisión, como se hizo desde marzo de 2020, de las ingenierías tributarias que permitieron a muchas empresas postergar el pago de impuestos y llevarlo a juicios eternos y costosos para el país. Según los cálculos del SAT, la estrategia permitió que la economía —en plena pandemia— obtuviera el equivalente a cualquier reforma tribu-

taria. ¿Entonces? La reflexión en la Presidencia de la República es que el Presidente tiene el margen necesario para seguir cum-



riendo su promesa de campaña de no incrementar impuestos. Una de las imágenes y recuerdos que más molestan al Presidente es aquel festejo del priista Humberto Roque Villanueva cuando se aprobó el incremento a la tasa del IVA. ¿Se acuerda usted de la Roquesenal? Para el movimiento de la Cuarta Transformación aquel episodio se transformó en una clara ofensa de la política neoliberal. Sin embargo, para Arturo Herrera, como responsable del ejercicio del Presupuesto de Egresos de la Federación y como interlocutor con los gobiernos de los estados, necesita buscar opciones frente a la creciente necesidad de recursos. Bajo cualquier circunstancia, la comunicación entre Buenrostro y Herrera resultará clave durante los próximos meses y frente a la definición de proyectos estratégicos para reactivar la economía. Los gobiernos de los estados, mientras tanto, podrían tomar la decisión de aplicar impuestos locales y correr con el costo político después de las elecciones intermedias. En otras palabras, el Presidente López Obrador podría obligarlos a que sean ellos quienes corran con el costo político. Herrera, por ahora, también deberá garantizar que la cuenta en dólares de la vacuna cuente con los recursos suficientes para garantizar que no se detenga la aplicación y que la economía no se vea afectada por nuevos confinamientos. Para ello necesita a Buenrostro.

Mientras tanto, Buenrostro —con su tradicional ejecución de la Ley de Pareto— revisará sectores que han abusado de los marcos regulatorios para no pagar los impuestos que les corresponden. El contrabando y la revisión de las aduanas también será otro de los frentes que revisará Buenrostro. En resumen, estos dos funcionarios tienen que trabajar juntos para cumplir al pie de la letra la encomienda de no incrementar los impuestos, no al menos desde la Federación.

#### Hijole, tequila mexicano de exportación

No olvide el nombre de este tequila que ya recibió varios precios internacionales por su calidad. El tequila Hijole, elaborado en tierras jaliscienses, se está consolidando en el gusto de los consumidores de todo el mundo. En Estados Unidos, especialmente, la empresa de Carlos Lazo está apoyando el posicionamiento de este producto con su introducción en los mejores centros de consumo. Me gustó la anécdota que me platicó Lazo: "Hace casi dos décadas, cuando llegué a México, probé un gran tequila y con Hijole quise recuperar lo que yo experimenté". Así, la destilería que se hace cargo de la producción del tequila Hijole, que debe su nombre a esa expresión popular, cuentan con los mejores insumos.

#### MEATME, LA PEOR EXPERIENCIA PARA EL CONSUMIDOR

Comprar carne congelada, proteína añejada, puede resultar toda una aventura en un país que cuenta con la mejor red de pequeños mercados establecidos y sobre ruedas que ofrecen productos de la mejor calidad. En MeatMe, la cadena de establecimientos en donde se vende carne congelada, casi todos sus productos son importados. Es cierto, algunos camarones —congelados por supuesto— son de Chiapas. Al menos. Esta semana tuve la mala ocurrencia de acudir a una de sus tiendas y sufri un accidente por las malas prácticas de protección civil. Imagínese usted que llega al supermercado y al bajarse de su auto usted pisó la tapa metálica, oxidada, de una bomba ubicada en el piso. Eso fue lo que me sucedió. Los empleados de MeatMe muy amables me regalaron una gasa, otro traje desinfectante. Nada más. Así que con una herida en la pierna salí del establecimiento. No es culpa de los trabajadores. Es culpa de las malas prácticas de una cadena que, me dicen, nació en 2018 y que va por el mercado de los pequeños establecimientos y, por supuesto, de los supermercados. No la confunda con la empresa Meat Me fundada en Canadá que sí busca una relación sustentable con sus proveedores y sus clientes. MeatMe, la del logo rojo, tiene contratados a supuestos expertos en redes sociales que, lejos de solucionar el problema, atacan y ofenden. Muy mal MeatMe. Las autoridades de la Alcaldía Coyoacán, por cierto, ya están al tanto de la necesidad de revisar sus prácticas de protección civil y de sus instalaciones que tienen conectados poderosos refrigeradores para mantener muy congelada la carne que venden.



#ALIANZAVAPORMEXICO

# CONFIRMA CANDIDATURAS

*Zavala, Quadri y Ramírez Acuña son abanderados a diputación federal y deben hacer campaña*

POR IVÁN E. SALDAÑA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

**L**a coalición "Va por México", integrada por los partidos PAN, PRI y PRD, confirmó que abanderará como candidatos a diputados federales a Margarita Zavala Gómez del Campo y a Gabriel Quadri de la Torre, ambos excandidatos presidenciales; asimismo, postulará a Francisco Javier Ramírez Acuña, exgobernador de Jalisco, entre otros políticos, empresarios y activistas.

De acuerdo a la lista de candidatos, dichos personajes competirán por una curul en San Lázaro por la vía de Mayoría Relativa, es decir, como candidatos deben obtener el triunfo con el mayor número de votos

emitidos en las próximas elecciones del 6 de junio.

La candidatura de Zavala por un distrito de la alcaldía Miguel Hidalgo fue por ofrecimiento directo del Partido Acción Nacional (PAN), aun cuando en 2017 ella renunció a su militancia panista de 33 años, para competir por la vía independiente como candidata a la presidencia de México en 2018.

En agosto de 2018, Zavala fundó junto a su esposo el expresidente Felipe Calderón la organización México

Libre, la cual buscó sin éxito registrar como partido político. Posteriormente, en diciembre pasado, Marko Cortés, actual presidente del PAN, publicó una carta en la que ofreció alianza con la organización.

Además de políticos, serán postulados el empresario Xavier González Zirión; el exlíder de la Coparmex en Cancún, Eloy Peniche Ruiz; la actriz y cantante Rocío Banquells; y la cantante Anayensi Ponce de León López, entre otros personajes políticos. ■

TIENEN  
CAMINO

• Gabriel Quadri fue candidato a la presidencia en 2012 por el extinto Panal.

• También aparece Verónica Juárez, coordinadora de diputados del PRD.

• Las campañas electorales empiezan el próximo domingo 4 de abril.

15

ESTADOS  
VAN A  
RENOVAR  
GOBIERNO.

33

AÑOS  
MILITÓ  
ZAVALA EN  
EL PAN.





• **PUESTO.** Margarita Zavala aceptó la invitación del PAN para competir por una curul.



**“Peligroso precedente en la OEA”**

# Condenan 12 ex presidentes intromisión de Almagro en Bolivia

- Le exigen evitar acciones unilaterales que ponen en juego a todo el organismo
- Recuerdan que su polémico informe electoral de 2019 generó cruento golpe de Estado
- Lula, Rousseff, Mujica, Fernando Lugo, Rafael Correa y Evo Morales, entre firmantes
- En Cuba, Díaz-Canel rechaza las “inmorales y mentirosas” acusaciones de EU contra la isla



LA DEFENSA DE LA GOLPISTA ÁÑEZ EXCEDE SU MISIÓN COMO TITULAR DE LA OEA, DICEN

# Líderes políticos de AL rechazan la injerencia de Almagro en Bolivia

Lula, Rousseff, Correa y Mujica, entre otros, denuncian que desconoce las elecciones de 2020 y ataca al gobierno democrático de Luis Arce

PÁGINA/12, SPUTNIK Y AP  
LA PAZ

Más de 30 líderes de América Latina, entre ellos 12 ex presidentes, ex cancilleres y dirigentes políticos, se pronunciaron ayer contra la "intromisión en asuntos internos" de Bolivia del secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, quien planteó la necesidad de reformas en el sistema judicial boliviano, así como de una comisión para investigar casos de corrupción.

"Manifestamos nuestra preocupación y rechazo por los comunicados del secretario general de la OEA, Luis Almagro Lemes, que sienta un peligroso precedente para una organización creada con el propósito de buscar consenso, fomentar el diálogo interamericano y la solución pacífica de controversias en el hemisferio", señalaron, entre otros, los ex presidentes Luiz Inácio Lula da Silva y Dilma Rousseff, de Brasil; Fernando Lugo, de Paraguay; Rafael Correa, de Ecuador; José Mujica, de Uruguay, y el propio Evo Morales, de Bolivia, en una declaración que publicaron medios estatales de esa nación.

La declaración se refiere a comunicados recientes en los que el jefe de la OEA, al cuestionar la detención de la ex presidenta *de facto* boliviana Jeanine Áñez, propone una intervención internacional para reformar la justicia de Bolivia e investigar denuncias de corrupción en el país.

Los firmantes mantuvieron ayer un encuentro virtual, en el que consensuaron la declaración. También participaron los ex presidentes Ernesto Samper, de Colombia; Leonel Fernández, de República Dominicana; Manuel Zelaya, de Honduras; Salvador Sánchez Cerén, de El Salvador, y Álvaro Colom y Vinicio Cerezo, de Guatemala, así como el premio Nobel de la Paz Adolfo Pérez Esquivel; el ex canciller argentino Jorge Taiana, y el presidente del Observatorio de la Democracia del Parlasur, Oscar Laborde.

"Luis Almagro manifiesta una intromisión en asuntos internos del Estado Plurinacional de Bolivia al proponer, entre otras cosas, crear una comisión internacional para investigar supuestas denuncias de corrupción y para reformar el sistema de justicia", señalaron en la declaración.

Subrayaron que "estas declaraciones exceden, largamente, su misión como secretario general del organismo regional e ignoran el funcionamiento del sistema interamericano". Almagro comete "una intromisión en los asuntos internos del Estado Plurinacional de Bolivia", denunciaron.

"El secretario general (de la OEA) debe abstenerse de realizar pronunciamientos unilaterales en los cuales involucra a todos los miembros de la organización sin respetar el carácter colegiado de su mandato, y no debe intervenir en los asuntos internos de los estados miembros", afirmaron.

La carta se sumó al rechazo al rol

de Almagro manifestado la semana pasada por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y por el Parlamento Andino.

"No podemos soslayar ni olvidar la responsabilidad de la OEA, especialmente la de su secretario general, Luis Almagro, con el informe sobre el proceso electoral de 2019 –cuyo contenido debe auditarse– que terminó en un golpe de Estado de lamentables consecuencias para Bolivia, quebrantando la democracia y el estado de derecho, con graves violaciones a los derechos humanos, con masacres y asesinatos, con persecución política y proscripciones", plantearon los dirigentes latinoamericanos en el documento.

La OEA avaló las denuncias de fraude que sin pruebas hizo la oposición de derecha para no reconocer los resultados de las elecciones de 2019, en las que Evo Morales ganó un cuarto mandato consecutivo. El mandatario fue obligado a renunciar por la cúpula castrense

y policial; 25 personas murieron y más de un centenar resultaron heridas en Sacaba, en el Chapare, y Senkata, en La Paz, a consecuencia de la violenta represión a seguidores del depuesto gobernante.

En la declaración advirtieron que Almagro ataca ahora a un gobierno democrático, el de Arce en Bolivia, y aseguraron: "Denunciamos y rechazamos con vehemencia esta nueva maniobra contra un gobierno elegido democráticamente. Una intervención lisa y llana, similar a la que nuestros pueblos han padecido en el pasado. En este caso, el secretario general de la OEA, Luis Almagro, avasalla las instituciones bolivianas y desconoce los resultados de las elecciones realizadas en octubre de 2020, que permitieron el retorno al camino democrático a nuestro hermano país".

Pidieron a los estados miembros de la OEA que rechacen "este tipo de acciones que dañan la democracia latinoamericana y caribeña,

ponen en riesgo la convivencia pacífica y vulneran la soberanía".

La declaración fue suscrita además por el ex canciller ecuatoriano Ricardo Patiño, el legislador colombiano Iván Cepeda y Cíatlalli Hernández, secretaria general del partido Morena de México.

Arce, del Movimiento Al Socialismo, ganó las elecciones generales celebradas en octubre pasado en Bolivia al término del gobierno golpista de la derechista Áñez, quien está detenida desde el 13 de marzo en espera de juicio por su participación en el golpe de Estado contra Morales en noviembre de 2019.

▲ En la localidad cocalera de Chimoré, al centro del país, el presidente Luis Arce encabezó ayer el acto de inicio de la segunda fase de erradicación de cultivos excedentes de coca, al retomar la política de Evo Morales. Foto Xinhua





ESTE MISMO AÑO

# Reforma fiscal, indispensable

Si se mantiene el compromiso de no elevar impuestos, el cambio debe ser redistributivo

POR LINDSAY H. ESQUIVEL

*lindsay.hernandez@gimm.com.mx*

Los primeros planteamientos de una reforma fiscal eran esperados por los analistas dentro de los Precritérios Generales de Política Económica que presentó la Secretaría de Hacienda, pero ante la ausencia de un nuevo marco tributario, expertos urgen a que se tenga los primeros lineamientos que impulsen el crecimiento económico.

“Para impulsar un crecimiento económico por arriba de 2.0% en 2023 será necesario que en 2022 se realice una reforma fiscal que permita un desarrollo territorial con crecimiento sostenible, incluyente y equitativo, antes se debe fortalecer la productividad del país que impulse la competitividad empresarial”, comentó Ignacio Martínez Cortés, coordinador de LACEN-UNAM.

Marco Arias, analista económico del grupo financiero Monex, consideró viable “la posibilidad de que se negocie una reforma fiscal al término del proceso electoral de 2021

que pudiera abrir un abanico de nuevas posibilidades para las finanzas en el corto y mediano plazo”, comentó.

Dijo que se debe incluir un cambio redistributivo, con un énfasis en el ISR para los deciles más elevados; también para incluir en el pago de gravámenes a más segmentos de la población, principalmente a los informales.

“Se podrían incluir algunos segmentos de la población, con una estrategia de poder gravar el comercio digital, las nuevas tecnologías y reglas más estrictas por parte del fisco que refuerce la estrategia de una autoridad con más dientes y capacidad para recaudar”, detalló.

Lucía Cárdenas, directora en el área de Estudios Económicos de Citibanamex, comentó que Hacienda debería presentar esta reforma en el paquete económico que entregará en septiembre de 2021, donde se prevé que proponga ajustes a la legislación actual para obtener mayores ingresos, pero sin un alza de impuestos.

“Creemos que sí habrá un cambio en la estrategia de recaudación y pues en el gobierno han mencionado que no aumentarán impuestos, pero que buscarán enmendar los huecos que tiene la legislación, eso se podría presentar como parte de la propuesta”, dijo.

Finalmente, analistas de Banorte manifestaron su preocupación por la ausencia de estímulos más significativos para hacer frente al choque por la pandemia en los Precritérios, pues la pandemia continuará influyendo en la dinámica de crecimiento este año. “Es necesario promover un clima más favorable para impulsar la inversión, tanto pública como privada”, señalaron.





Fuente: Elaboradas con datos de la SHCP/Gráfico: Jesús Sánchez



## PEPE GRILLO



### LA RUTA DEL DINERO

Después de varios simulacros, la dirigencia nacional de Morena presentó a los medios un cheque por 50 millones de pesos, de 800 inicialmente prometidos, para la salud del pueblo de México. El dinero es de las prerrogativas que por ley le corresponden a este instituto político y será, anuncio Mario Delgado, para comprar vacunas contra el Covid. Eso está por verse.

**No es un dinero que Morena tuviera en sus cuentas y que regresa al INE, sino uno que todavía no le entregan. Una vez formalizado el anuncio, lo que sigue es que el INE transfiera los fondos a la Tesorería de la Federación.**

Ni el partido ni el instituto tienen atribuciones para seguir la ruta del dinero y ver si se usan o no para comprar vacunas, porque pueden caer en otras bolsas, como la de construir o mejorar campos de beisbol.

Lo que tendría que hacer Morena es ir la Tesorería y gestionar allá que ese dinero sea efectivamente para vacunas. Es improbable que lo haga porque lo importante del gesto es la propaganda política y esa ya se hizo.

### NO LO PUEDE CREER

Ifigenia Martínez está profundamente sorprendida, al grado de no creer la decisión de la dirigencia de Morena de quitar a Porfirio Muñoz Ledo de la lista de candidatos a una diputación plurinominal.

Ifigenia, economista de enorme prestigio en las luchas de la izquierda democrática del país, calificó a Porfirio como uno de los activos de nuestra nación que hace sabias advertencias para defender la democracia.

**No se trata de una voz cualquiera, Martínez es fundadora del PRD y actual senadora por Morena, cargo al que accedió por la vía plurinominal.**

Adelantó que apoyará cualquier proyecto que su amigo y compañero Porfirio emprenda a partir de ahora.

Mario Delgado todavía no explica por qué borró a Porfirio, pero en todo caso fue una decisión avalada por Palacio Nacional.

### ¿A QUÉ LE TIRA?

Movimiento Ciudadano es el único de los partidos antiguos que competirá solo en la elección de junio, sin aliarse con nadie. Una decisión que tomó por sorpresa a muchos pero que comienza a perfilarse como una opción interesante para el partido naranja, que tiene un ojo en la elección del 2024 cuando piensan cosechar lo sembrado.

**Ha logrado fichar algunos perfiles interesantes que se suman a otros conocidos para ubicarse como una tercera opción, ni el salto al vacío con Morena ni el regreso a los privilegios del pasado con PAN y PRI.**

MC es gobierno en Jalisco y pelea en Nuevo León. Lo que busca es crear una base electoral que le permita en el 2024 competir por la *grande* con alguna posibilidad de triunfo gracias a un candidato que aglutine a la oposición.

### QUE VIVAN DEL APLAUSO

Para artistas y trabajadores de la cultura la 4T ha sido un vía crucis. Lo cierto es que no lo vieron venir. Casi todos votaron por Morena pensando que tendrían más y mejores oportunidades, pero no. El gobierno piensa que la gente del sector vive del aplauso y de palmadas en la espalda. El caso de la convocatoria para ilustrar los Libros de Texto lo ejemplifica.

**Los ilustrados interesados tienen que trabajar, pero no se les pagará, porque darles dinero sería sospechoso, mejor les echan una porra y que con su pan se lo coman.**

La verdad es que nadie interpretará como una indebida intromisión en el proceso electoral que el gobierno pague su trabajo a los ilustradores del Libro Texto. Nadie. Es canalla usar eso como pretexto.

*pepegrillocronica@gmail.com*



#CLAUDIASHEINBAUM

# SUSPENDE SUS ACTOS PÚBLICOS

A PARTIR DEL DOMINGO DEJARÁ DE INFORMAR IN SITU SOBRE OBRAS Y ACCIONES DE GOBIERNO; MANTIENE LAS CONFERENCIAS DE PRENSA

POR ALMAQUIO GARCÍA

**A**partir del próximo domingo, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, suspenderá los actos públicos y la promoción de obras y programas públicos, de cara al inicio de las campañas proselitistas.

Aclaró, no obstante, que las conferencias que ofrece todos los días continuarán, respetando los lineamientos de las autoridades electorales.

"Vamos a seguir teniendo nuestras conferencias de prensa todos los días, obviamente con todo el cuidado que representan los lineamientos que se han establecido por el Instituto Electoral, el Tribunal Electoral, pero vamos a seguir informando", comentó.

Tras supervisar las obras de ampliación de la Línea 5 del Metrobús, Sheinbaum expresó que durante el tiempo que dure el proceso electoral, realizará diversos recorridos no públicos, para atender las acciones que se desarrollan en la capital.

"Haré recorridos no públicos, particularmente para supervisar algunas acciones que se están

desarrollando, pero evidentemente sin hacer propaganda o difusión, dado que estas acciones están limitadas durante el periodo electoral", aseveró.

Informó, por ejemplo, que la ampliación de 4.5 kilómetros de la Línea 5 del Metrobús, estará lista el próximo 3 de mayo e inmediatamente comenzará su operación, sin ceremonia o acto previo.

"Hay varias obras, por ejemplo, esta de Xochimilco, muchas obras que ya no nos da tiempo de estar personalmente en la inauguración; van entrar en operación, pues no podemos parar el funcionamiento de la ciudad", comentó.

Los lineamientos electorales señalan que se prohíbe a los gobernantes y funcionarios públicos, realizar actos de campaña y proselitismo electoral. Cualquier tipo de propaganda electoral o gubernamental, excepto campañas de servicios educativos, salud o protección civil, y la difusión o publicación de resultados de encuestas o sondeos de opinión.

Cuestionada sobre la recaudación de impuestos, Sheinbaum expuso que hasta el momento marcha cerca de lo planeado para el primer trimestre de 2021. 



CLAUDIA  
SHEINBAUM  
Jefa de Gobierno

- HARÉ RE-CORRIDOS NO PÚBLICOS, PARA SUPER-VISAR ALGUNAS ACCIONES QUE SE ESTÁN DESA-RROLLAN-DO".

59

• DÍAS DURAN LAS CAMPAÑAS ELECTORALES.



## AMPLIA BASE DE ELECTORES

- 1 • Casi 9 millones de capitalinos están en la lista nominal de electores.
- 2 • Podrán elegir a diputados locales, alcaldes y concejales.
- 3 • El periodo de veda electoral será del 3 al 5 de junio.



FOTO: CORTESÍA FERNANDO RAMÍREZ

### MOVILIDAD

- La mandataria capitalina supervisó las obras de ampliación de la Línea 5 del Metrobús.



# Movimiento Ciudadano alista estrategia para contienda electoral

[ Alejandro Páez ]

**M**ovimiento Ciudadano no se declaró listo de cara a las elecciones del 6 de junio.

La ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, y la ex gobernadora de Zacatecas, Amalia García, o los ex secretarios de Salud con Felipe Calderón, José Ángel Córdova y Salomón Chertorivski, así como Alberto Athié, son algunos de los perfiles con los que Movimiento Ciudadano busca dar la batalla este 6 de junio donde se juega su registro como partido político.

Cabe recordar que MC no pactó alianzas con ningún partido a nivel federal por lo cual va solo como partido a esta contienda electoral donde se enfrentarán los dos grandes bloques: Morena y sus aliados contra Vamos por México que integran PAN, PRI y PRD.

El dirigente nacional de MC, Clemente Castañeda, aseveró que el gran reto es eliminar el relato que quieren imponer los partidos políticos de siempre; que los mexicanos tienen dos opciones, los que polarizan y le sirven al viejo régimen, o los que solo quieren regresar por sus privilegios.

“Ese es justamente el relato que tenemos que impedir, salirnos de la trampa y salirnos de esa dicotomía, para tratar de demostrarle al pueblo de México, que si hay opción, una opción con ideas claras y convicciones reales de cambio”, expresó.

Entre las y los aspirantes que rindieron protesta, como candidatos a diputados federales y lo-

cales se destacó la presencia también de Jorge Álvarez Márquez, Mirza Flores, Carlos León, Jamile Moguel, Martín Vivanco, Carmen Julia Prudencio, Sofía Castro, Julieta Mejía, entre otras mujeres y hombres que darán la batalla en el proceso electoral en curso

En su participación, la senadora con licencia, Verónica Delgadillo mencionó que en el 2021 está en juego la decisión de seguir viviendo en el pasado o buscar una alternativa de futuro para los mexicanos.

“El pasado que representa la alianza del PRI, PAN y PRD y que encarna también en la de MORENA, PT y PES, a todos ellos que ya tuvieron la oportunidad de cambiar a México y han fallado, no tienen cara para ir a pedir el voto, puesto que sigue con mismas prácticas del pasado, con los mismos políticos de siempre y las mismas prácticas siempre; todos ellos no

han hecho nada”, estableció.

El presidente del Consejo Ciudadano Nacional, Dante Delgado Rannauro, dijo que se tiene muchas posibilidades de ganar, pues se está conformando la bancada más numerosa del Movimiento en el Congreso de la Unión.

“Creemos que México tiene derecho a un mejor destino; vamos a demostrarle al Presidente de la República que frente a sus mañaneras, tiene las palabras congruentes de nuestro amigo Clemente Castañeda, que sabe decir las cosas por su nombre, que además es alguien que aporta ideas, sobre todo trabajo para lograrlo”, expresó.

❖ El dirigente nacional de MC, Clemente Castañeda, aseveró que el gran reto es eliminar el relato que quieren imponer los partidos políticos de siempre





# Turna Trife recursos de Salgado y Morón

GUADALUPE IRÍZAR

El Tribunal Electoral federal recibió los recursos interpuestos por Morena en contra de la cancelación del registro de sus candidatos a las gubernaturas de Guerrero, Félix Salgado, y de Michoacán, Raúl Morón,

Las impugnaciones fueron turnadas a las ponencias de los magistrados Reyes Rodríguez y Mónica Soto, respectivamente.

De acuerdo con lo publicado ayer en los estrados del órgano jurisdiccional, Morena también presentó un recurso en contra de los dictámenes que aprobó el Consejo General del INE, en los que encontraron irregularidades en informes de ingresos y gastos de precampaña de los aspirantes a diputados federales, que fue turnado a la Magistrada Janine Otálora.

La quejas ligadas al proceso electoral de Guerrero incluyen dos recursos más interpuestos de manera individual por Salgado y Adela Román, Alcaldesa de Acapulco con licencia.

## El juicio de protección

de derechos, interpuesto por Salgado, quien es acusado de presuntos abusos sexuales, es contra del acuerdo del Consejo General del INE que lo inhabilitó para ser candidato.

En tanto, el recurso presentado por Morena hace referencia al procedimiento administrativo sancionador oficioso en materia de fiscalización, que derivó en una multa impuesta por el INE y en la pérdida del derecho a ser registrados de varios de sus candidatos y aspirantes.

En el recurso del aspirante a la gubernatura michoacana, Raúl Morón, se hace referencia a las irregularidades determinadas por el INE

en los informes de ingresos y gastos de precampaña de los cargos en juego en esa entidad: gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos.

Morón, señala el recurso, fue afectado con la pérdida del derecho de registro y su cancelación como candidato.

La Sala Superior tiene ante sí las campaña en marcha por la gubernatura de Guerrero, y el inicio, el 4 de abril, de la competencia por el Gobierno de Michoacán.



#SUMINISTRO

# ALISTAN PLAN DE AGUA

● El Gobierno de la Ciudad de México prepara, en conjunto con el Estado de México, la incorporación de infraestructura que permitirá suministrar agua a Iztapalapa y parte de Xochimilco.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, indicó que, pasadas las elecciones del próximo 6 de junio, se dará a conocer un proyecto hídrico integral de abasto para la capital del país, en el que también participará la Comisión Nacional del Agua.

Expuso que se trata de una planta potabilizadora en Presa Madíñ, en el Edomex, que a través de un tubo metropolitano, suministrará 500 litros por segundo a la CDMX, vitales para enfrentar las temporadas de sequía.

"Ese tramo metropolitano permitirá que una parte del agua se quede para la población de los municipios del Estado de México, y otra entre directo a la alcaldía de Iztapalapa, por donde hoy ingresa la Caldera".

"Eso estará listo como en año y medio, más o menos, tiempo estimado para concluir la obra que suministrará un metro cúbico de agua por segundo adicional", apuntó.

**ALMAQUIO GARCÍA**

## UN GUARDADO

**1**

● Hay 4 mmdp disponibles, que antes se usaban para el Túnel Emisor Oriente.

**2**

● Pueden utilizarse para concretar proyectos de abastecimiento de agua.



# Tendrá Xochimilco Metrobús en mayo

IVÁN SOSA

Sin inauguración debido a las elecciones, el 3 de mayo serán abiertas las siete estaciones faltantes para que el Metrobús llegue hasta Xochimilco.

Con la ampliación, la Línea 5 del Metrobús transportará hasta 500 mil pasajeros diarios, expuso ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

“Quizá hasta compite con la Línea 1 del Metrobús”, indicó la Mandataria en un recorrido hasta la Prepa 1 de la UNAM, sobre División del Norte, en Xochimilco.

La Línea 5 contará así con 52 estaciones y conectará al norte con el sur, en un tráctecto de 28 kilómetros que unirá los extremos del Periférico, con paradas en Río de los Remedios y en el puente de Muyuguarda.

Superando las 50 estaciones de la Línea 1, que va de El Caminero a Indios Verdes, será otra opción a la Línea 3 del Metro para desplazarse de norte a sur en 68 autobuses Mercedes Benz nuevos, con motor diesel Euro V, planteó Roberto Capuano, director del Metrobús.

En 2004, cuando inició la Línea 1, el Metrobús trasladaba 250 mil personas diarias; ahora sobre Insurgentes moviliza a 600 mil pasajeros y en tres años más desplazará hasta 2 millones al día, que también viajarán en un carril confinado en el Circuito Interior, en lo que será la Línea Cero, mencionó Sheinbaum.

El Alcalde Alberto Acosta expuso que, por primera vez en su historia, Xochimilco contará con un servicio de transporte masivo.

“Es una alegría contar con una tecnología nueva de transporte, no nos sentimos excluidos del avance en el transporte, después de que se renovó también el Tren Ligero”, apuntó Acosta.



El INE prevé protocolos sanitarios para evitar contagios, señala

# Difícil suspender elecciones ante Covid: Carla Humphrey

**LA CONSEJERA** asegura que a pesar de la propuesta de la OPS, los comicios se llevarán a cabo; reconoce poco avance de las autoridades electorales con el uso de la tecnología para las próximas votaciones

• Por Jorge Chaparro

jorge.chaparro@azon.com.mx

**M**éjico llevará a cabo las elecciones del 6 de junio, a pesar de la propuesta de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) para suspender el proceso por la pandemia de Covid-19, porque las leyes mexicanas no prevén un escenario donde una de las Cámaras del Congreso no esté conformada, reconoció la consejera electoral, Carla Humphrey Jordan.

En entrevista con *La Razón*, la consejera del Instituto Nacional Electoral (INE) advirtió que "resulta difícil la suspensión del proceso electoral toda vez que nuestras normas no contemplan un escenario por el cual una de las Cámaras, (la de Diputados), no esté conformada, debiendo iniciar el primer periodo de sesiones el 01 de septiembre", explicó la consejera.

Carla Humphrey dijo que también comparte la preocupación de la OPS sobre un repunte en el número de contagios por Covid-19, por lo que se tiene previsto un esquema responsable contra la expansión del virus.

"Comparto la preocupación de la OPS de detener el aumento de los contagios y la propagación del virus, ello debido a nuevas olas e inclusive nuevas variantes de este tipo de coronavirus, por lo que reforzar las medidas es un acto responsable y necesario" señaló Humphrey.

El miércoles la OPS sugirió la suspensión de elecciones en América Latina las suspendan ante un aumento en el número de casos de Covid-19 o considerar además otras formas para que sus ciudadanos puedan votar de manera remota.

Que los países que van a realizar elecciones las suspendan ante un aumento en el número de casos de Covid-19. La Organización también pidió a las autoridades de los países considerar otras formas para que sus ciudadanos puedan votar de manera remota.

Recordó que el Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó 16 protocolos sanitarios, un acuerdo respecto al uso de cubrebocas durante la jornada electoral y recomendaciones para las campañas electorales a fin de evitar más contagios.

Estos protocolos, explicó la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y no Discriminación del INE, abarcan todas las etapas del proceso electoral desde las visitas que realizan los Supervisores Electorales y Capacitadores-Asistentes Electorales, pasando por las medidas que

se instalaron en los Módulos de Atención al Público, entre otros.

La consejera reconoció que la autoridad electoral ha mostrado "poco avance" en el uso de tecnologías para la emisión del voto, así como buscar distintos medios o alternativas para ejercer los derechos políticos electorales de la ciudadanía. "Medidas como las que menciona la OPS, como el voto electrónico, modalidad a distancia, deberán establecerse en un futuro, implican un ahorro en el gasto y la obtención de resultados rápidos".

**16**  
Protocolos  
son aprobados por el INE  
para jornada electoral.



**"LA AUTORIDAD ELECTORAL ha mostrado poco avance respecto al uso de tecnologías para la emisión del voto, así como buscar distintos medios o alternativas para ejercer los derechos políticos electorales de la ciudadanía. Medidas como las que menciona la OPS, como el voto electrónico, modalidad a distancia, deberán establecerse en un futuro"**

**Carla Humphrey Jordan**  
Consejera electoral del INE

Foto: Especial



LA CONSEJERA ELECTORAL, Carla Humphrey señala preocupación a un repunte.



# La UE, matón de EU para América Latina

MARCOS ROITMAN ROSENMAN

**L**a Europa de los 27 ha perdido su autonomía en política exterior. Tampoco tiene mucho margen de maniobra, si nos referimos a las propias de la seguridad geoestratégica y militar. Sus órganos, como el Parlamento, el Consejo, la Comisión y el Servicio Europeo de Acción Exterior, han decidido plegarse a Estados Unidos (EU) cuando de América Latina (AL) se habla. Con esta decisión, Europa ha perdido la oportunidad de convertirse en actor internacional con voz propia, yendo a rebufo de las políticas diseñadas por el Departamento de Estado, el Pentágono y la Casa Blanca. Da igual que sus estados miembros tengan gobiernos socialdemócratas, conservadores, liberales o en coalición, las decisiones siempre caen del mismo lado de la balanza: rechazo y cuestionamiento de los proyectos emancipadores y antíimperialistas nacidos en AL. En esta lógica, dos han sido los países por excelencia donde la Unión Europea (UE) ha centrado sus políticas injerencistas: Cuba y Venezuela. Sin embargo, resulta curioso ver cómo avalan golpes de Estado y justifican gobiernos espiúos, como sucedió con Honduras, Paraguay o Bolivia, tras sendos golpes de Estado. Hoy piden respeto y se preocupan por la "salud" de Jeanine Áñez, ex presidenta *de facto* de Bolivia; eso sí, miraron hacia otro lado cuando se violaban los derechos humanos de los militantes del MAS, torturados o linchados, tras el golpe de Estado contra Evo Morales. Josep Borrell, quien ostenta el pomposo título de alto representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, mira

siempre al norte. Sus manifestaciones y decisiones están precedidas de reuniones bilaterales con funcionarios del Departamento de Estado.

Por otro lado, los premios Andrei Sajarov que otorga el Parlamento Europeo "para la libertad de conciencia", en el caso de AL, extrañamente han recaído en disidentes cubanos y venezolanos, cuyos antecedentes poco tienen que ver con la defensa de los derechos humanos. Sólo en una ocasión, 1992, desde que se instituyeron en 1988, se concedió a las Madres de la Plaza de Mayo. Tenía sentido, el quinto centenario, el fin de las dictaduras cívico-militares, la caída del muro de Berlín y los procesos de transición al neoliberalismo ameritaban un guiño a las luchas populares en AL. Fue un espejismo. En 2002, el galardonado sería el cubano Oswaldo Payá, quien contaba con la financiación de países de la UE, entre otros del español de Jose María Aznar y Estados Unidos para el "proyecto Varela". Dicha concesión se hizo coincidir con el aumento

del bloqueo de Estados Unidos y las sanciones hacia Cuba. En 2005, el premio, fue concedido a las Damas de Blanco, también cubanas, cuyas manifestaciones buscaban desestabilizar el país y de paso conseguir un mayor aislamiento de Cuba en el escenario internacional. El siguiente en la lista, según el Parlamento Europeo, merecedor del Premio Sajarov, en 2010, otro cubano: Guillermo Fariñas, quien se ha definido como víctima del comunismo. Mismo que en 2015 recibió la Medalla de la Libertad Truman-Reagan. Pero si el mensaje de la UE no queda claro a la hora de señalar a Cuba como su enemigo, en 2017, se otorgó el premio Sajarov a la oposición venezolana, recayendo en Leopoldo López, Antonio

Ledesma, Daniel Ceballos, Yon Goicoechea, Lorent Saleh, Alfredo Ramos y Andrea González. Los siete han urdido sabotajes, desestabilización y magnicidios fallidos contra el presidente Hugo Chávez y Nicolás Maduro. Personajes oscuros muy poco afectos a respetar los derechos humanos. A lo cual hay que sumar, en 2019, la decisión de reconocer a Juan Guaidó como presidente encargado de Venezuela. En 2021, la UE ha reculado, dejando a Guaidó al paíro. Aun así, no reconoce validez a las últimas elecciones que dan el triunfo a la coalición gubernamental en la Asamblea Nacional. Nuevamente Borrell: "La UE considera que aquellas elecciones no cumplieron con los estándares internacionales para un proceso creíble y para movilizar al pueblo venezolano a participar [...]. La falta de pluralismo político y la forma en que se planificaron y ejecutaron las elecciones, incluida la descalificación de los líderes de la oposición, no permiten que la UE reconozca este proceso electoral como creíble, inclusivo o transparente, ni permiten que su resultado sea considerado representativo de la voluntad democrática del pueblo venezolano".

No ha sido la última acción de un matón con infusas. Una carta enviada a Joe Biden por el aún embajador de la UE en Cuba, Alberto Navarro, fechada el 21 de febrero de 2021, solicitando acabar con el bloqueo y el embargo, desató la furia de eurodiputados que pidieron la destitución inmediata del embajador. Borrell lo llamó a Bruselas y, tras exigirle que se disculpare, pidió perdón, Navarro será cesado tras el verano. Si consideramos que la UE no apoya el bloqueo a Cuba, no se entiende la decisión de Borrell. ¿Contradicción o sumisión a EU? El lector decide.

**Si consideramos que Bruselas no apoya el bloqueo a Cuba, no se entiende la decisión de Borrell de cesar al embajador Navarro**



## Revelan en Argentina actuación de Macri en causas contra Cristina Fernández

STELLA CALLONI  
CORRESPONSAL  
BUENOS AIRES

Jueces, fiscales, dueños de medios de comunicación y periodistas se reunieron en la residencia de Olivos con el entonces presidente Mauricio Macri, coincidiendo la mayoría con el surgimiento inmediato de causas falsas o de medidas ilegales contra la ex mandataria Cristina Fernández de Kirchner, sus ex funcionarios o empresarios perseguidos durante la pasada administración, lo que permite trazar un esquema perfecto de judicialización de la política (*lawfare*), reveló ayer el portal *El Destape*.

El oscuro panorama comenzó a esclarecerse con la presentación en febrero pasado de una denuncia penal de Martín Soria, recientemente designado ministro de Justicia, quien acusa al juez Gustavo Hornos por "mal desempeño, grave negligencia y manifiesta arbitrariedad", y documenta que mantuvo reuniones con Macri tanto en la Casa Rosada (gubernamental) como en la residencia presidencial.

Las visitas de Hornos se registran entre el 22 de diciembre de 2015, a pocos días de que asumió Macri, y agosto de 2018. "Hoy podemos asegurar que el juez Hornos era un actor central de esta mesa judicial, como brazo ejecutor de los deseos de Macri", sostuvo Soria.

"Mantener al magistrado en su cargo es consagrar la estrategia de persecución política y manipulación de la justicia argentina en búsqueda de impunidad, propio de la Mesa Judicial macrista y de los artífices del *lawfare* en nuestro país", sostuvo Soria.

En reunión con los presidentes de las cuatro salas de casación que presidía, Hornos explicó que tenía una "vieja relación social con Macri y que le dio opiniones sobre política judicial y penitenciaria. Pero tres de

los jueces de la casación, Alejandro Slokar, Carlos Mahiques y Guillermo Yacobucci, entregaron una carta a Hornos reseñando las normas a que debe atenerse un juez".

El director de *El Destape*, Roberto Navarro, señaló que Mariano Borinsky, juez que intervino en casi todas las causas contra Fernández de Kirchner, "visitó al menos 15 veces al entonces presidente Mauricio Macri en la Quinta de Olivos. Esas visitas coinciden con las fechas de sus fallos en casos de alto impacto político", que ahora están cayendo por la absoluta falta de pruebas.

En todos los procesos, el juez Borinsky falló contra Fernández de Kirchner y sus ex funcionarios. "En los registros de la Quinta de Olivos constan también reuniones de Macri con el juez Gustavo Hornos y el fiscal Raúl Plee". Navarro agregó que "esta información, hasta ahora desconocida, revela el grado de involucramiento de Macri con el máximo tribunal penal del país".

Navarro y su equipo demuestran la coincidencia permanente de las "reuniones" de Macri con jueces, fiscales y periodistas con cada decisión judicial que se tomaba y su difusión cargada de falsedades y mentiras en un caso de vandalismo político, judicial y mediático. Destaca también la utilización del *lawfare* en cada proceso electoral. Un ejemplo redondo es "la reapertura de la falsa denuncia del ex fiscal Alberto Nisman contra Fernández de Kirchner, desestimada por varios juzgados. Fueron Borinsky y Hornos quienes lograron reabrirla el 29 de diciembre de 2016 y entregársela a Claudio Bonadio para que el tema siguiera en las tapas (primeras planas) de los diarios en el siguiente año electoral. Una de las 15 reuniones de Borinsky con Macri fue justo antes de ese fallo".

También el equipo de *El Destape* logró la lista de dueños de medios de comunicación, gerentes y periodistas que se reunían con Macri con

la misma finalidad. El 17 de julio de 2017, el gerente del Grupo Clarín, Héctor Magnetto, se reunió con Macri "en una de las decenas de cónclaves que sostuvieron accionistas, gerentes, jefes y periodistas del grupo con el titular del Poder Ejecutivo entre 2015 y 2019".

Ese mismo día, el juez Bonadio, clave en la persecución contra Fernández de Kirchner, "detuvo en Río Gallegos a Víctor Manzanares, el ex contador de Cristina y Néstor Kirchner. El día siguiente, la tapa de *Clarín* fue 'Detienen al contador de los Kirchner por intentar eludir el embargo judicial de fondos'".

Los datos y pruebas abruman. Entre los periodistas más activos figuran Jorge Lanata, Luis Majul, Joaquín Morales Solá, todo el grupo que Macri introdujo en el canal de televisión del diario *La Nación*, en lo que invirtió 15 millones de dólares, y que han fabricado verdaderas novelas alrededor de figuras políticas opositoras para desacreditarlas.

